



TILLEULS ET BRUYERES

La même année que la Voix du Frou a été créée l'association « Tilleuls et Bruyères ». Plus discrète que le Comité des fêtes, elle n'en a pas moins mené, à différents moments, de nombreuses activités au bénéfice des Carnutes de notre village, ou favorisé leur réalisation. Rapide retour sur les trente années écoulées.

En 1988, à Chartainvilliers, comme dans de nombreuses communes de France, commence à se préparer des festivités pour le bicentenaire de la Révolution de 1789.

Naturellement, c'est au Comité des Fêtes que doit revenir la maîtrise d'œuvre de cette organisation.

Toutefois, en cette fin des années 80, cette association marque le pas, et les responsables qui l'animent sont en nombre réduit. Cela conduit la municipalité à impulser la création d'une association pouvant permettre la réalisation des festivités envisagées pour les fêtes du 14 juillet 1989.

Devant la crainte du Comité des fêtes de se voir dessaisir des animations du village, le Maire du moment dans un courrier adressé à la responsable du Comité des fêtes précise : « Cette association n'aura aucune vocation à se substituer au Comité des fêtes ... il n'est pas question qu'elle prenne en charge ce qui reste ... du ressort du Comité ».

L'avenir, comme nous allons le voir, lui donnera acte de cette déclaration.

Dans ce contexte, le 29 mai 1989, se déroule donc une Assemblée Générale de bénévoles voulant œuvrer à la célébration du bicentenaire de la Révolution, et s'investir dans la réalisation de différentes activités.

Cette assemblée « constituante » crée l'association « TILLEULS et BRUYERES », dont le nom affiche la volonté de rassembler tous les habitants de Chartainvilliers. Elle met en place un bureau, dont Michèle Barthélémy assurera (et assure toujours) la Présidence. Elle sera entourée de différents volontaires, dont Thierry Martin comme vice-président, Marine Guibert comme secrétaire et Pierre Béliçond comme trésorier.

14 JUILLET 1989 : UN BICENTENAIRE ECLATANT

Après une soirée théâtrale, organisée le 13 juillet au soir, où la Bastille est brûlée. 170 personnes participent au déjeuner organisé dans la commune, sous les tilleuls de la Place du Frou, le 14 juillet 1789, et bien plus au défilé costumé qui sillonnera les rues du village.

A cette occasion, la pompe à incendie aspirante et foulante, acquise pour les pompiers de la commune en 1897 pour 1100 frs., fera une sortie remarquable de l'arsenal (voir p.2 article sur l'incendie du 27/06/1901, VdF n°331 de 09/2019).

Les manifestations du bicentenaire de Chartainvilliers sont une éclatante réussite.

Seule ombre au tableau, l'Arbre de la Liberté, planté le 18 mars 1989, en présence des élèves de la classe de Chartainvilliers et des habitants, sera scié début 1990.



Il sera replanté, avec l'aide des élèves, le 3 mars 1990, qui liront à cette occasion des poèmes, dont celui de Paul Eluard « Liberté ».

Si les animations des 14 juillet sont le fil conducteur des activités de « Tilleuls et Bruyères », l'autre volet est la réalisation du Repas des Anciens.

Avec une régularité de métronome, chaque année, celui-ci sera proposé aux Anciens de la commune (offert par la municipalité pour les plus anciens), mais aussi à l'ensemble des habitants du village, histoire de tisser, ou entretenir les liens entre générations.

D'un « simple » repas à la salle polyvalente, cette réunion conviviale saura de temps à autres s'agrémenter d'un spectacle de théâtre, de chansons/musiques, de divertissements. Il saura même, à certaines occasions se transporter dans des lieux inattendus, comme Thoiry, Honfleur, le Perche, Paris ou Giverny.

Mais l'intervention de « Tilleuls et Bruyères » ne se résume pas à ces deux actions pour la vie de la commune.

L'association a également su aider au développement, même momentané, de certaines activités comme une section de théâtre amateur, dès sa naissance, de soirées à thème (« Antillaise » ou « Pot au Feu »), à la Fête du sport, à la fin des années 90, début des années 2000, où la commune sera à plusieurs reprises récompensée par le niveau de participation obtenu. Elle aidera également à la tenue d'un carnaval dans le village, avant que l'organisation n'en soit assurée par l'Association des Parents d'Elèves, ou au maintien, de 2008 à 2018, de la Foire à Tout ou vide grenier, selon les années et les appellations, lorsque le comité des fêtes se sera assoupi.

Comme on peut le constater à ces brèves description, cette association discrète n'en est pas moins un « pilier » de la vie locale et à empêché Chartainvilliers de devenir une « cité dortoir ».

Gageons qu'elle saura continuer, aux côtés d'autres associations, comme le Comité des Fêtes à garantir l'accès à des activités diversifiées au plus grand bénéfice de tous les habitants du village.

A chacun d'entre nous de s'investir dans ces associations qui nous donnent de la joie et du bonheur à se rencontrer.^{GF}



Sources : Documents de Tilleuls et Bruyères - Archives personnelles de l'auteur - Chartainvilliers Informations Communales - La Voix du Frou - Photos : MB et FT